

## Situation économique

Pour avoir trop misé sur le cuivre, qui représente quelque 90 p. 100 des exportations, la Zambie se débat dans de graves difficultés économiques, que viennent encore compliquer une terrible sécheresse, un recul des investissements dans le secteur agricole, des déficits de la balance des paiements et des problèmes chroniques au niveau des transports. Ces dernières années, l'économie a particulièrement souffert d'une production insuffisante de cuivre et de la déprime des cours de ce métal, quoique la situation se soit légèrement rétablie par suite d'une hausse récente du prix du cuivre et de bonnes récoltes en 1988. On estime que les réserves de cuivre seront épuisées aux environs de l'an 2000.

Avec une dette extérieure qui dépasse 6 milliards \$US, la Zambie est l'un des pays d'Afrique dont le service de la dette est le plus élevé. Par suite du manque de devises étrangères, le pays connaît de graves pénuries de composants et de produits bruts importés, notamment de pétrole, ce qui entrave la productivité. De plus, la Zambie est aux prises avec des taux d'inflation et de chômage élevés.

Au début de 1987, la Zambie a abandonné son programme d'ajustement économique soutenu par le FMI (Fonds monétaire international), annonçant plutôt la mise en oeuvre d'un plan de redressement de son cru. Celui-ci a été jugé insuffisant par les donateurs internationaux (dont le FMI et la Banque mondiale), particulièrement en raison de la surévaluation du kwacha, la devise locale, du niveau des taux d'intérêt, du contrôle des prix, des subventions et du déficit élevé de la balance des paiements. Ces derniers temps, toutefois, le gouvernement a adopté des mesures positives dans le sens d'une réforme économique, ayant entrepris d'abaisser la valeur du kwacha, de relever les taux d'intérêt et de réduire le niveau des subventions. Par ailleurs, des discussions sont en cours avec la Banque mondiale et le FMI.

## Relations Canada-Zambie

Les relations du Canada avec la Zambie ont toujours été amicales, du fait des liens de longue date forgés au sein du Commonwealth. Elles ont été renforcées par la position opportune prise par le Canada à l'égard des questions concernant l'Afrique australe et par notre empressement à aider la Zambie à réaliser son développement économique. Le Canada a aussi appuyé les initiatives de paix du Président Kaunda dans la région; ce dernier et le Premier ministre Mulroney ont collaboré étroitement en vue d'arrêter la position du Commonwealth à l'égard de l'Afrique du Sud lors des Réunions des chefs de